
Con escepticismo respecto de anun-
cios en materia indígena esperan la
cuenta presidencial del sábado las orga-
nizaciones mapuches que promueven
la paz, el diálogo y el desarrollo produc-
tivo. Desde la Corporación de Profesio-
nales Mapuches Enama y desde el Cen-
tro de Política Indígena Rakizuam ad-
vierten que “hoy las prioridades están
en la campaña electoral” y en “los temas
de seguridad pública”.

Richard Caifal, director de Rakizuam,
plantea que “hay proyectos que no han
tenido avances en el Congreso en los úl-
timos años, que permiti-
rían reactivar la agenda li-
gada a los pueblos origina-
rios” y menciona las inicia-
tivas que crean el Consejo
de Pueblos, el Ministerio
de Asuntos Indígenas y el
Reconocimiento Constitu-
cional. Sin embargo, agre-
ga que “hoy todas las apuestas del Eje-
cutivo están en la Comisión de Paz y En-
tendimiento, pero esta se está deslegiti-
mando por los cuestionamientos a uno
de sus integrantes”.

Para Hugo Alcamán, presidente de
Enama, “desde el retorno a la democra-
cia, el mayor gesto político, en el gobier-
no del expresidente Piñera, fue declarar
el 21 de junio como el Día Nacional de

los Pueblos Indígenas”. A su juicio, “el
reconocimiento constitucional sería el
mayor avance de los últimos 35 años, en
que esta promesa ha sido planteada des-
de 1989 en cada elección presidencial”.

Domingo Namuncura, exdirector de
la Corporación Nacional Indígena (Co-
nadi), tampoco ve factible anuncios.
“No creo que haya muchas posibilida-
des de que en su mensaje al país el Presi-
dente aborde hitos que tengan una rele-
vancia histórica”, dijo. Sostuvo que “ya
se inició el tercer año del Gobierno y,
normalmente, desde 1990 en adelante,
los mandatarios siempre se preocupa-
ron de instalar las bases de los hitos polí-

ticos centrales en los pri-
meros 100 días o, a más tar-
dar, en el primer año”. Pre-
cisó que “solo a fines de
este año y a comienzos del
próximo vamos a poder
evaluar si la Comisión de
Paz y Entendimiento, que
es el único anuncio impor-

tante en estos tres años en política indí-
gena, arriba a una propuesta de solu-
ción al conflicto entre el Estado y el pue-
blo mapuche”. Namuncura dijo que
“más que nuevos anuncios, el Presiden-
te debería explicar por qué su compro-
miso, contraído ante el país y los pue-
blos indígenas el 1 de junio de 2022, de
impulsar la creación de un Ministerio de
Asuntos Indígenas, no se ha cumplido”. 

“Las apuestas” estarían en la Comisión de Paz: 

Líderes mapuches escépticos
de que cuenta presidencial
aborde demandas indígenas

Recordaron que en 2022 el jefe de Estado anunció
impulso al Ministerio de Pueblos Originarios.
VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

PUEBLOS ORIGINARIOS.— Representantes mapuches recordaron que desde la campaña
electoral de 1989 los candidatos presidenciales han prometido reconocimiento constitucional.
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ENCARGADO
Para Namuncura, “no
hay un vocero de la

política indígena” en el
actual gobierno.

“La discusión del Crédito con Aval
del Estado (CAE) está íntimamente li-
gada con el nuevo sistema de financia-
miento que se proponga”, dice el ex-
ministro de Educación y exrector de la
U. Adolfo Ibáñez, Harald Beyer, en
medio del debate que se ha dado sobre
la propuesta del Gobierno para termi-
nar con el crédito. 

El académico considera que si se es-
tablecen condonaciones de la deuda a
ciertos grupos, aunque estas sean par-
ciales, “van a impactar en el financia-
miento de largo plazo, porque nadie
va a estar dispuesto a que las condicio-
nes sean distintas, y ese es un poco el
zapato chino en el que, supongo, está
el Gobierno”.

Con pocas luces sobre la propuesta,
Beyer opina que la autoridad podría
dar señales sobre incentivos para que
los deudores no dejen de pagar. “Lo
que sí se puede hacer es crear un meca-
nismo de financiamiento alternativo
donde, por ejemplo, los que ganan me-
nos de X van a tener una tasa máxima
del 3%, no 10% como hoy. Y eso se lo
vamos a traspasar gradualmente a los
actuales deudores”, plantea.

El debate en torno al futuro del CAE
y el nuevo sistema de financiamiento
que presentará el Ejecutivo son temas
obligados en la educación superior y
ha sido protagonista en diferentes es-
pacios académicos.

Fue precisamente uno de los temas
que se abordaron ayer en el seminario
“Masificación en la educación supe-
rior: ¿Un exceso?”, de Clapes UC, que
se desarrolló en el Salón de Honor de la
U. Católica, que fue presidido por el
académico Carlos Williamson. 

Desde un inicio el director alterno
de Clapes UC, Leonardo Hernández,
valoró el panel de discusión frente a
“un tema tan importante como es la
expansión de la educación superior en
Chile y su financiamiento, especial-

mente con el revuelo que han causado
las palabras de algunas altas autorida-
des sobre el futuro del CAE, incluidas
algunas burradas, en los días previos a
la tercera Cuenta Pública”.

También Williamson se refirió al
CAE dentro de su presentación de un
estudio sobre la masificación de la
educación superior y la sobreocupa-
ción laboral en el país.

El académico apuntó al CAE como
el principal responsable de que se du-
plicara la matrícula de la
educación superior, de
cerca de 600 mil, en 2005,
a 1.200.000, en 2015: “Re-
cién ahí aparece la gratui-
dad. Podemos ver que la
explosión, la masifica-
ción, se produce funda-
mentalmente a través del
denostado CAE”.

El exrector de la U. San
Sebastián expuso cómo ha impactado
el crecimiento de la matrícula en la
educación superior, y detalló que en
los adultos de entre 25 y 34 años, aque-
llos con estudios superiores pasaron
de ser el 27% en 2014, al 41% en 2022.

De la instancia también participaron
Beyer, la investigadora de la Escuela
de Gobierno UC, Loreto Cox; el exmi-

nistro de Economía y rector de Inacap,
Lucas Palacios, y el investigador Pablo
Ortúzar, autor de “Sueños de cartón”. 

El rector Palacios dijo que “esta ma-
sificación nos ha costado”, aludiendo a
que Chile fue el país de la OCDE que
más gastó en educación superior en
2020, con una inversión privada del
60% que incluye el CAE. “Ha sido una
política que ha permitido esta masifi-
cación”, añadió. 

Según el análisis de Clapes, elabora-
do por Williamson y Ma-
ximiliano Villalobos, la
masificación de los estu-
dios ha producido un cre-
cimiento en la subocupa-
ción, es decir, quienes no
encuentran un trabajo
adecuado para su nivel de
estudios. Concluye que la
masificación aumenta la
oferta y los mercados se

ajustan, caen los salarios y crece la su-
bocupación. 

Con todo, los investigadores coinci-
dieron en que la masificación de los es-
tudios superiores aún no llega a un “ex-
ceso”, y que egresar del nivel sigue ge-
nerando un “premio salarial”, pero que
necesita perfeccionamientos para que
el sistema funcione “como un todo”.

Se abordó en seminario sobre la masificación de la ed. superior:

Discusión sobre el CAE se
toma espacios académicos, a
pocos días de la Cuenta Pública 

Exministro de Educación Harald Beyer supone que el Gobierno hoy está en
un “zapato chino” por el impacto de eventuales condonaciones al nuevo
sistema de financiamiento. 

DIERK GOTSCHLICH 

DIÁLOGO.— El Seminario “Masificación en la educación superior: ¿Un exceso?”, de Clapes
UC, se realizó ayer en el Salón de Honor de la U. Católica.
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El estudio concluye que

al menos el 83% de
quienes egresaron de la
educación superior hoy

obtiene un “premio
salarial” por aquello. 
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Tan solo 2.724 viviendas
fueron terminadas por el Mi-
nisterio de Vivienda y Urba-
nismo (Minvu) durante abril,
en el marco del Plan de Emer-
gencia Habitacional. Esto im-
plica una caída del promedio
mensual de 5.585 inmuebles
que se registra hasta ahora, de
acuerdo con un análisis reali-
zado por el centro de estudios
Libertad y Desarrollo (LyD).

En detalle, los datos mues-
tran que durante el último año,
el mes donde más inmuebles
quedaron listos fue en mayo de
2023, con un total de 9.905, se-
g u i d o p o r d i c i e m b r e , c o n
8.764, lo que dista de lo ocurri-
do en abril (ver infografía).

Esto se da en un contexto en
donde el ministro Carlos Mon-
tes (PS) ha apunta-
do contra los bancos
por las dificultades
en el avance, llegan-
do a señalar que la
meta estaría en ries-
go “si el sistema fi-
nanciero sigue tan
restrictivo”, mien-
tras que actores del
sector esperan que en la Cuenta
Pública del fin de semana se ha-
gan anuncios que permitan ace-
lerar la entrega de viviendas y
apuntan también a problemas
de gestión de la cartera y otros
factores. 

“(La cifra) preocupa bastante
porque el Plan de Emergencia
Habitacional busca hacer frente
a la crisis habitacional y este mes
vemos una baja importante (…).
Existe un riesgo importante de
que no se cumpla la meta y, más
allá de eso, que muchas familias
vean postergado contar con su
solución habitacional”, señala
Paulina Henoch, coordinadora
del programa Pobreza, Vivienda
y Ciudad, de LyD. 

Sobre las razones, comenta
que llama la atención porque lo
habitual es que para el tercer año
los gobiernos tengan un “cierto
nivel de viviendas terminadas”.
“Generalmente, el primer año es
algo más lento en gestión por-
que se están instalando, pero ya
en este momento es poco expli-
cable, dada la urgencia que exis-
te”, acota. 

Carlos Marambio, director
ejecutivo de la Asociación de
Desarrolladores de Viviendas
Sociales (ADVS), agrega que ya
en este momento se han entrega-
do casi todos los proyectos que
venían en ejecución desde el se-
gundo gobierno de Sebastián Pi-
ñera, por lo cual califica de
“preocupante” el ver que “ha
costado” iniciar nuevas obras. 

Otro factor que añade son las
demoras en la recepción de las

construcciones ya
terminadas, la cual,
dice, puede tomar
hasta 12 meses, por
lo que han presen-
tado propuestas a
las autoridades pa-
ra que el plazo se
acorte a la mitad.

“Lo más valioso
es observar las tendencias. Si
uno tiene presente la meta del
Plan de Emergencia Habitacio-
nal, se deberían entregar 6.500
viviendas mensuales. Se necesi-
ta más que acelerar el ritmo y eso
implica tomar medidas muy ra-
dicales que muevan los plazos”,
advierte.

Consultado, el Minvu respon-
dió por escrito que “no existe
evidencia para sostener una ten-
dencia de desaceleración, pues
no se observa el mismo fenóme-
no los meses anteriores. En este
sentido, se trata de una disminu-
ción puntual, que esperamos re-
puntar en los próximos meses
con diversas medidas de acelera-
ción”, y enfatiza que el Plan de

Emergencia Habitacional “está
en condiciones de cumplirse”.

“Hemos dicho desde un princi-
pio que esta es una meta suma-
mente desafiante, porque signifi-
caba aumentar el ritmo de pro-
ducción de viviendas con apoyo
del Estado, el que venía decre-
ciendo en los últimos años, suma-
do, además, a un sector de la cons-
trucción aún muy afectado por
efectos de la pandemia”, agrega.

Antofagasta, 
la más rezagada

En un plano general, el aná-
lisis de LyD muestra que el

Plan de Emergencia presenta-
ba un 45,1% de avance hasta el
30 de abril, pues se habían ter-
minado 117.331 viviendas de
las 260 mil que prometió el
Gobierno para el f in de su
mandato. De las que no se han
terminado, un 46,7% está en
ejecución y un 32,2% aún no
inicia su construcción.

Cuando se analiza lo logrado
por región, las cifras dan cuenta
de que el norte concentra el ma-
yor rezago. Allí se ubican algu-
nos de los campamentos más
grandes del país, siendo la Re-
gión de Antofagasta la que me-
nos progresión registra, con ape-

nas un 16,7%; seguida por Tara-
pacá, con un 27,3%; la RM, con
un 36,1%, y Arica, con un 36,4%.

Henoch comenta que “en el
norte hemos visto que, en pro-
medio, tienen bastante retraso
(…). Por ejemplo, en Antofagas-
ta solo se llevan 2.898 viviendas
de las 17.400 que el Gobierno se
puso como meta”.

Trinidad Vidal, directora de
Políticas Públicas de Déficit Ce-
ro, cree que en esa región se
combina una serie de elementos,
como la dificultad para gestio-
nar los suelos debido a la poca
disponibilidad que hay. 

“Los campamentos necesitan

una solución más compleja con
una mayor y mejor gestión y
creemos que el caso Convenios
desgastó mucho a la posibilidad
de gestión regional de Antofa-
gasta, costando focalizar los es-
fuerzos”, asevera.

En este punto, si bien la carte-
ra reconoce que “preocupa el
bajo desempeño” de la región,
apuntan al comportamiento
histórico de la zona, y destacan
que en 2023 se habría alcanza-
do el mayor número de vivien-
das entregadas en la última dé-
cada. Entre las razones que es-
grimen también admiten el
“impacto institucional” del ca-
so Convenios y la disponibili-
dad de terrenos.

Medidas para acelerar
la entrega

En este escenario, los exper-
tos coinciden en la necesidad de
que en el mensaje presidencial
del sábado se aborden iniciati-
vas que permitan apresurar la
velocidad actual de entrega de
inmuebles.

Vidal dice que el foco debe es-
tar en “acelerar el tranco y para
eso el foco debe estar en mejorar
la gestión, sobre todo en el
DS49”, que corresponde a las fa-
milias más vulnerables. 

Marambio, asimismo, añade
que se necesita un plan que reac-
tive a la industria, cuya activi-
dad ha decaído en el último
tiempo. 

“Cuando el déficit es tan
grande, se necesita mucha más
actividad. Nosotros le hemos
propuesto al Minvu algunas
medidas en esta línea, pero
aún no tenemos respuesta
(…). Sería esperable una señal
potente en lo que es la política
habitacional”.

Entre lo que han planteado,
para el subsidio DS19 (clase me-
dia) está la idea de subir el precio
máximo de las viviendas emer-
gentes y vulnerables, junto con
fortalecer el Arriendo a Precio
Justo.

Según Libertad y Desarrollo, cifra de la iniciativa de emergencia estuvo muy por debajo de promedio mensual

Plan Habitacional registró su menor avance en
abril: apuntan a dificultades para iniciar proyectos

JUAN PABLO GUZMÁN

Para los expertos es inusual que en el tercer año de gobierno se exhiba menor progreso, pues ya debería
haber “mejor gestión”. En el Minvu aseguran que la meta “está en condiciones de cumplirse”.

ANTOFAGASTA
La región nortina es la

que menor avance
registra, con un 16,7%,

lejos del promedio
nacional.

‘‘Generalmente, el
primer año es algo más
lento en gestión porque
se están instalando,
pero ya en este
momento es poco
explicable, dada la
urgencia que existe”.
...........................................................

PAULINA HENOCH
LIBERTAD Y DESARROLLO

‘‘Si uno tiene
presente la meta del Plan
de Emergencia
Habitacional, se
deberían entregar 6.500
viviendas mensuales. Se
necesita más que acelerar
el ritmo actual”.
................................................................

CARLOS MARAMBIO
DIRECTOR EJECUTIVO DE LA ASOCIACIÓN DE
DESARROLLADORES DE VIVIENDAS SOCIALES 

‘‘No existe evidencia
para sostener una
tendencia de
desaceleración, pues no
se observa el mismo
fenómeno los meses
anteriores. En este
sentido, se trata de una
disminución puntual”.
................................................................
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